

Clovis et le royaume franc



Clovis, roi franc, possède un grand territoire et se convertit au christianisme. Ses héritiers, les Mérovingiens, perdent peu à peu leur pouvoir avant de disparaître.

Clovis, roi des Francs

En 481, un chef franc, Clovis, devient le premier roi de tous les Francs. Son royaume comprenait la Gaule du Nord et la Belgique. Puis il a conquis la Gaule du Sud.

Il se convertit au christianisme vers 496 (Doc. 1 et 2). Ses successeurs fondent la dynastie* des Mérovingiens*.



Doc. 1 : Le baptême de Clovis (Les Grandes Chroniques de France, XIV^e-XV^e siècles), enluminure.

Clovis (481-511)

Les Gallo-Romains reconnaissent Clovis comme leur roi à cause de deux raisons importantes. Le premier est sa conversion au christianisme vers 496 sur le conseil de sa femme Clotilde, elle-même chrétienne. Il obtient ainsi le soutien de l'Église et de l'aristocratie gallo-romaine, très puissantes. Le second est la reconnaissance de son pouvoir par l'empereur d'Orient (508). À partir de ce moment, les populations gallo-romaines adoptent le nom de « Francs ».

? De quand date cette enluminure (Doc. 1) ?

? Est-ce un document d'époque ou une reconstitution ?

? Clovis est entouré par des évêques et des laïcs. Où sont-ils ?

? À quoi les reconnaît-on ?

Les Francs en Gaule

Les Francs et les Gallo-Romains se partagèrent les postes importants et se marièrent entre eux. Cette bonne entente a permis à la royauté* franque de s'installer durablement en Gaule alors que les autres royaumes barbares ont disparu.

Le partage du royaume

Pour les rois francs, le royaume est un bien personnel, un patrimoine et un butin (Doc. 3) dont ils disposent comme ils veulent. À la mort de Clovis, en 511, le royaume est partagé entre ses fils (voir la carte à la fin du livre).

? Qui est la femme de Clovis ?

? Pourquoi Clovis est-il reconnu roi par les Gallo-Romains ?